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如果说中国的文明产生于麦田，那么
水稻便是将文明推向于灿烂的使者。自它
入籍浙江余姚的河姆渡，从此，便像这片
土地上的人一样，以其坚韧的性格，花开
四枝，叶落纷飞，行走于大江南北，长城
内外。

稻，在中国的历史就像它的名字一样久
远。商代为“稌”，周代为“稻”，意为“以
抛种的方法栽培的谷物”，这也是稻区别于
其他四谷的特点。当然，它还喜水而生。

作为人类赖以为生的主要粮食，稻的
繁衍可谓持续而辉煌。《管子·地员》 中记
录了10种水稻，宋代的《禾谱》对其品种
及栽培技术进行了专业记载，而明代的

《稻品》更是将其发扬光大，以致现在水稻
品种达3万多。

稻离不开水，就像鱼离不开河一样。
江南水乡，气候湿热，土壤肥沃，兼有渗
透性，让稻子一年多熟，于是便有了鱼米
之乡。虽然历史上，南方被认为蛮荒之
地，可是稻的伟大，却让南方成为全国粮
食的主要供应地。

不管是我国最东的城市抚远市，还是
最西的乌恰市，亦或是最南的三亚市和最
北的黑河市，都有水稻的踪影。顽强坚韧
的性格，让稻在不同的地域都能择机而
生，在不同的水域长出不一样的米。在南
方它叫籼米，又叫南米、机米，体型细
长，身材苗条，就像南方的人一样水灵；

在北方它叫大米，又称粳米、硬米，体型
粗短，长相圆润，就像北方的壮汉一样壮
实。不管来自何方，也不管叫什么，都不
影响稻在中国人饭桌上的地位。

当春光暖融了大地，和着解冻的河水
一并入田的，还有那隐忍一冬的稻种。视
土地如生命的农人，让一年中所有的农田
都不会空闲下来，唯独秧田，仍然秉承着
几千年前的休养生息制度，一年只种一
季。休养一冬的秧田，深翻，细敲，钯
平，如格子式规整，比玻璃还平，如筛过
一样均匀。施过农家肥，洒上草木灰，再
辅以化肥，这一种精心伺候，也只有秧田
才能享受得起。在贵如油的春雨抚摸下，
坚硬的种子发出了生命的强音，绿遍秧
田。早晚看水，经风沐雨，秧苗出落得青
翠欲滴，如列队的士兵，齐展展，直挺

挺，英姿飒爽。
清水洗泥，立根重生。从秧田到稻

田，看似简单的迁徙，却是秧苗的成人
礼。在天光云影的水田里，它们站成了一
行行一列列，竞相生长，灿烂磅礴。河水
隔三差五地去访问稻田，使得秧苗的脚踝
一直隐没于水中。夏日的暴风雨没有让秧
苗倒下，反而促使它站得更加坚定。三伏
天的高温没有束缚住秧苗的脚步，反而让
它长的更加壮实。萤火飞舞，青蛙鼓腹，

“稻花吹早香，风露千万亩”。那每一片叶
子都是蓄积乳汁的海，那每一粒的金黄都
包含着忍耐、坚守与汗水。收割、打稻、
晾晒、扬场、碾米，稻的历程比任何一种
谷物都要繁碎和复杂。所以，即使硕果累
累，但稻子依旧知道谦卑。当金黄的稻谷
碾成白米时，无数新的生命便真正地走进

了我们的生活。
虽然稻谷的孕育蜕变充满了艰辛，但

诗人们却化苦为乐。“稻花香里说丰年，听
取蛙声一片。”蛙鼓虫鸣中，扑鼻的稻花香
传递给辛弃疾的是丰年在望。“稻米流脂粟
米白，公私仓廪俱丰实。”看着粮仓里堆满
的稻谷，杜甫的眼里满是香喷喷的白米
饭。毕竟，“巧妇难为无米之炊”。吃是人
类的第一大事，所以中国人见面打招呼的
第一句话就是，“吃了没”。于是，稻米便
被心灵手巧的国人做成了各种美食。一碗
白粥配些肉松酸菜，便是早餐。一碗白米
饭就着各种菜肴，便成一顿午饭。

除此之外，还有泡饭、炒饭、盖浇饭
等。过节时，还有元宵、年糕、粽子等。

“一样米能养百样人”，国人硬是将普通的
稻米做成了万般美食，丰富着人们的味蕾。

从“饭稻羹鱼”到鱼米之乡，一株稻
子等待了二千多年；从稻谷变成白米，一
粒稻谷经过了苦夏的历练。其实，稻谷不
仅在于喂养了乡村和城市，还有滋养生命
背后沿袭的轨迹，那是一种脱胎换骨的新
生和启示。

（作者系中国散文协会会员，中国水利
作家协会会员，陕西作协会员）

将文明推向灿烂的“使者”——水稻
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北方人对白杨树不陌生。
村 舍 小 路 旁 、 阡 陌 田 野

间，一排排的白杨树，背衬蓝
天，站成旷远的风景，巴掌大
的树叶，毫不气馁地在枝头哗
啦啦地哼唱，不时亮出叶背的
银白。

在古代诗人的眼里，白杨
树是“白杨多悲风，潇潇愁煞
人”的悲苦形象，在俄罗斯，
传 说 犹 大 是 在 白 杨 树 上 吊 死
的，白杨树枝从此战战兢兢地
一直发抖，树叶也跟着刷刷刷
地哭，因而被贬为不祥之树、
苦木。只有在 《诗经》 里，白
杨是和桑树平分天下的：“南山
有桑，北山有杨。”

白杨树，对于自己在人心
目中是何种形象，大概毫不在
意，该长叶时长叶，该长高时
长高。它只在意自己头顶的阳
光和脚下的土壤……

记得，在我读小学时，课
本上刚刚学了《白杨礼赞》，爸
爸就在我家院子前后种了 9 棵
胳 膊 粗 细 的 白 杨 树 。 爸 爸 希
望，这些树木中的“伟丈夫”，
用它们的伟岸、挺拔和坚强，
为我家圈出一方安逸。

从此，白杨树伴我一起长
大，成了童年记忆中存储最多
的风景。

不知从何时起，院子前后
这群身材相当的白杨树，在同
样的阳光雨露中，长着长着却
现出了差异。

独自生长在院子前面的那
棵树，主干不怎么挺直，枝杈
旁逸斜出，树叶茂密地笼满树
冠，但个头显然矮了好多。

而成排栽植在院子后面的8
棵白杨树，却每棵都长得又高
又直，树干笔直，树冠相对较
小，叶子阔大、沙沙有声。所
有从主干上发出的枝丫，紧紧
地收拢着。如果说那棵孤树像
一把雨伞的话，这一排树，就
像八根倒竖着的箭。也像一队
整 齐 昂 扬 的 士 兵 ， 如 爸 爸 所
愿，为我家遮风挡雨、站岗放
哨。

只三四年的时间，群居生长的白杨树，
比院子前面的那棵独树，个头高出了足足两
米！

按说，独居的白杨树，接受的空气、阳
光和营养，要比站成一排的白杨树多得多，
应该高高大大才是，可结果却恰好相反，是
它太寂寞了吗？没有学过植物的爸爸告诉不
了我答案。

当我懂得自然界一些生存故事后，渐渐
明白了。

秘鲁国家动物园里，原先圈养着一只特
别珍稀的美洲虎，工作人员为它圈出 6 万平
方米的绿地，放养了一大批食草动物。起
初，食草动物们一看到虎便东躲西藏，但渐
渐地，牛、羊、鹿、兔们不再惧怕它了。因
为美洲虎整天躺在装有空调的虎房里，不是
睡，就是吃饲养员送来调配好的营养餐，连
正眼都不瞧它们一下。但美洲虎吃饱喝足
了，却是一副无精打采的模样，一点看不到
野生状态下矫健的身手。

大家很着急，以为它太孤独了。动物园
费了九牛二虎之力，为美洲虎找来一位异性
伴侣，但情况并未改善。一天，一位来自乡
野的农夫参观动物园，见情此景，向动物园
进言：这么大的区域让它独自为王，衣来伸
手、饭来张口，怎么会有活力？

动物园的管理者想想也对，于是在美洲
虎的地盘上投放进三只豹子、两只狼。情况
真的改变了！自从来了竞争者，美洲虎一下
子精神起来。它开始警觉地东走西看，明察
暗访，不肯回虎房睡大觉了，连饲养员送来
的肉块，也变得不屑一顾。不久，美洲虎就
让它的女友——那只新伴侣，怀上身孕并产
下健康的虎崽……

我家院子前的那棵白杨树，像当初“吃
饱喝足”了的美洲虎吧？而后面那一排排树
——一群没有腿无法走动的树，因为生长在
一起，自然要分享阳光、空间和水分。密集
的种植方式，让白杨树的潜意识里有了某种
危机，危机感又调动了它们体内蓬勃的野
性，如同后来有了紧迫感的美洲虎，自然，
个个卯足了精神，竭尽全力追赶头顶的一米
阳光。

也是后来学生物学时，才了解白杨树的
这种生长现象，正应了植物“顶端优势”的
理论：顶芽优先生长，抑制了侧芽的发育
——只因为顶部没有阻挡，能争取到更多的
阳光，所以植物的养分就竭力往上跑，让树
梢拼命长，结果长得又高又直。

动植物如此，人类何尝不是？优势，大
多时候不是与生俱来的，而是后天被激发、
被逼出来的。

竞争造就辉煌，贪图安逸，只会让人懒
散、变软弱——还是孟轲说得对：“生于忧
患，死于安乐。”
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来自国家统计局最新的数据显示，我
国公路总里程逐年增加，2010-2019年全国
公路里程由400.82万公里增加到501.25万公
里，年增长率 2.5%。在当前城市用地类型
中，道路铺装 （包括城市道路、广场、运
动场等）面积占比高于30%。大规模的公路
建设，决定了其从原材料选取、建设、施
工、到养护管理的全过程，均对城市环境
产生了显著影响。

当前，道路材料大多采用密实、不透
水的道路铺装材料，雨水无法快速消散排
出，形成路表径流，造成雨天水雾，影响
路面行车安全；造成城市内涝与地表水径
流面源污染，影响城市环境。此外，城市
道路越来越多地采用黑色沥青混凝土路
面，但其高吸收太阳辐射的特点导致了路
面高温，在夏季可高达 70℃，加剧了城市
热岛效应、降低了人体热舒适性，对城市
的生态性和宜居性有负面影响。因此，新
一代生态路面的建设要从减少路表径流、
调节路表温度两方面出发，提高城市的宜

居性。
在 2020 年我国“十四五”规划中，明

确提出了通过海绵城市建设，最大限度地
减少城市开发建设对生态环境的影响，到
2030年，城市建成区80%以上的面积要达到
70%雨水就地消纳利用的目标。

其中，透水铺装是建设海绵城市的重
要技术手段。其具有较大的空隙率，能够
将雨水通过空隙下渗，通过不透水层将雨
水排出路面结构或者直接将雨水渗透到土
基中补给地下水，可以有效减少洪峰流
量、防治城市内涝现象、净化雨水径流污
染、减少行车噪音、降低路面温度。其主
要型式包括透水沥青混凝土铺装、透水水
泥混凝土铺装及透水性地砖等。但由于大
量孔隙导致的其承载力不足，使其应用推
广到重载铺装有一定局限性。

通过对材料、级配、胶结料、成型方
法、养护方法、改性剂等进行优化并使用
新材料、新方法和新工艺来提高透水铺装
的承载力和耐久性，使其能够满足重载交

通需求，对于透水铺装路面更广范围的推
广应用具有决定性影响。当前，研究者正
着力于如何平衡透水路面铺装的生态性与
结构承载性，实现高强耐久与生态功能协
同，应对重载条件透水铺装应用新挑战。

此外，调温路面也将是发展重点。调
温路面是指采用蒸发降温、反射降温、热
致变色调温、融冰雪技术等方式，调节路
面温度，以实现夏季降温、寒冷地区路面
不结冰的调温目标，进一步服务于生态道
路体系构建、提高出行安全。

以蒸发降温为例，大空隙路面结构可
以通过空隙蒸发降低环境温度，但其需要
保持充足的水分，可以通过面层保水与透
水路面相结合的方式提高蒸发降温效果；
反射降温路面是指采用铺筑路用彩色涂层
及微表处等方式，有效提高路表对太阳辐
射的反射，降低夏季高温季节路表温度可
达 15℃。同时，有利于夜间提高环境亮
度，降低照明能耗；热致变色材料是一种
智能材料，可以根据温度的不同呈现不同

的色彩，如在高温时呈现浅色以降低温
度，在低温时呈现深色以保持温度而避免
结冰，是提高道路智能适应环境、提高环
境丰富性的一种新型技术。

为应对冬季路面交通安全性降低的问
题，融冰雪路面可以采用抑制冻结铺装技
术，如掺入降低冰点的相变材料、微胶囊
材料及超薄自融雪沥青磨耗层等，结合导
电混凝土、热力管等融雪技术，实现抑冰
融雪双管齐下。当前，研究者着力于研发
新一代生态调温路面材料与评价方法，打
造智能调温新路面。

总之，作为新一代生态道路交通基础
设施不可或缺的技术手段，透水路面与调
温路面的有力结合，可以避免传统道路铺
装的环境影响弊端，提高交通安全，打造
宜居生态新型城市。

（作者李辉系中组部国家海外高层次人
才、同济大学交通运输工程学院教授、博
士生导师，谢宁系同济大学交通运输工程
学院博士生）

如今，在海洋强国战略推进下，我国海
洋事业持续稳步发展，越来越多的海洋城市
即将进入“全球海洋中心城市”之列，且其
排序逐渐前移，也是必然的结果。

那么，“全球海洋中心城市”的发展前
景如何？它取决于国家发展战略、该市地缘
特征和实力地位。

目前，我国除了香港外，上海、深圳、
天津、青岛、大连、宁波、舟山，相继提出
创建“全球海洋中心城市”。

益于国家战略布局和政策支持

上海原是依托黄浦江的一个内陆港城，
发展潜力受限。但得益于国家战略布局和政
策支持，上海获得了浦东大片“黄金宝地”
和崇明大岛。国家又支持上海开发洋山深水
港，使其拥有了长江“黄金水道”、海岸线
和现代深水港，有条件发展成为国际大都
市，建设世界第一大港。

不论GDP还是经济产业布局，上海都
领先我国其他各市，在航运、金融、制造
业、科技创新诸方面处于全国之首。上海的
GDP 总量约为 3 万亿，GDP 增速也居于榜
首。2019年，上海的海洋生产总值率先突破
万亿，达到10372亿元，占全市GDP的30%
左右，稳居“中国经济第一城”的地位。

由于海洋经济优势突出，上海已经连续

4次进入“全球海洋中心城市”前10名。尤
其是在上海举办的“国际进口博览会”，成
为牵动全球经济复苏与发展的引擎，大大提
升了国际竞争力和影响力，有实力跻于“全
球海洋中心城市”前3名，并带动我国海洋
城市向现代化、国际化发展。

而深圳，得益于国家的经济特区政策，
只用40年时间，实现了从一座边陲小镇向国
际化大都市的历史性跨越，GDP从1980年
的约2.7亿元增至2019年的近2.7万亿元，年
均增长20.7%，经济总量位居亚洲城市第5
位。2019 年深圳 GDP 仅次于上海和北京，
位居全国第三。深圳毗连广州，处于粤港澳
大湾区的核心区，面对东南亚，具有突出的
地缘优势，发展潜力巨大。

作为“建设中国特色社会主义先行示范
区”，国家支持深圳建设“全球海洋中心城
市”，并明确“粤港澳大湾区建设是国家重
大发展战略，深圳是大湾区建设的重要引
擎”。这是新时代国家赋予深圳的历史使
命。在海洋强国战略推动下，深圳保持海洋
经济快速发展，具有冲击“全球海洋中心城
市”前10名的强大竞争力。

青岛尽管在城市规模、经济总量方面并
不占优势，但它汇聚了国内一流的海洋高
校、科研院所及海洋高端人才，拥有约占全
国1/5的涉海科研机构、1/3的部级以上涉海

高端研发平台，1/3涉海两院院士，1/2的海
洋领域国际领跑技术。

此外，还拥有全国唯一的海洋科学与技
术试点国家实验室、国家深海科考基地、国
家重器——超级计算机升级项目，在全国自
然资源科技创新城市和海洋科技创新城市排
名中位居全国前5名，肩负着海洋经济创新
发展示范城市的功能定位。

自然资源部称“青岛海洋资源禀赋独具
优势，海洋生态环境良好，海洋科技实力雄
厚”，并明确表示，青岛具备建设海洋中心
城市的优势，有跻身“全球海洋中心城市”
前15名的潜力。

尚有差距还需一段时间来追赶

处于东部经济区的宁波、舟山两地，其
海洋经济发展潜力也很大。宁波的GDP总量
超过了万亿元，在前5个计划单列市中仅次于
深圳，超越了青岛、大连和厦门。宁波港在
国际航运中心城市排名中名列第11位。

舟山是典型的群岛城市，海洋生产总值
超过其GDP的65%。2011年，国务院将其定
位为“浙江海洋经济发展的先导区、海洋综
合开发试验区、长江三角洲地区经济发展的
重要增长极”。

自从“宁波舟山港”一体化后，强强联
合效应明显，宁波舟山港2019年累计完成货

物吞吐量11.19亿吨，已经连续11年位居全
球港口第一位。但宁波、舟山在城市规模、
经济总量和国际影响力等指标同“全球海洋
中心城市”比较尚有差距，需要一段时间来
追赶。

具有直辖市优势的天津，海洋经济总量达
到5028亿元，占地区生产总值比重26.7%，成
为经济发展的重要支柱。天津海洋科创能力突
出，拥有涉海专业高等院校数量的领先优势。
天津港港口货物吞吐量2018年完成5.08亿
吨，集装箱吞吐量1601万标准箱，跻入世界
十大港口。国家先后批准天津市为全国海洋经
济创新发展示范地区和示范城市。

大连处于东北亚，战略地位十分重要，
具有大陆海岸线最长、管辖海域面积最大的
优势，拥有优越的地理环境和天然不冻良港。

虽然，大连已列为首批“沿海对外开放
城市”“北方航运中心”和“进口贸易创新
示范区”之一，但是，由于大连在城市规
模、经济总量、创新产业、GDP 增长、国
际化等方面，均存在较大差距，打造“全
球海洋中心城市”，
尚需加倍努力。

（中国科普作家
协会海洋科普专业委
员会供稿）

距离“全球海洋中心城市”还有多远
□□ 陆儒德

智 能 调 温 透 水 路 面 让 城 市 更 宜 居
□□ 李 辉 谢 宁

珠 江 生 态 “ 明 信 片 ”
□□ 文/图 陈晓东

漫步在广州珠江边的堤坝上，眺望远方，对面的楼宇清晰可见，运输船
往返穿梭与江面之中。仔细观察发现，江中间有一座小岛，岛内树枝上很多
白鹭在此栖息，它们或江上飞舞，或降落于人工礁石上，这一番热闹景象，
与城市楼宇和江中的运输船融为一体，形成了一幅美好生态画卷。


